
РБК: Студенты и преподаватели
СПбГУ  не  одобрили  план
переезда вуза из города
Большая часть студентов и преподавателей СПбГУ не одобряют
идею  переезда  университета  в  новый  загородный  кампус  в
Пушкине. К такому выводу пришли эксперты московского Центра
социального проектирования «Платформа» по итогам исследования,
которое  они  провели  в  партнерстве  с  петербургской
консалтинговой  группой  «Городские  горизонты».  Опросив
студентов и преподавателей, социологи пришли к выводу, что
большинство респондентов против самой идеи вывода университета
за  пределы  города.  В  Смольном  обещают  учесть  результаты
исследования,  хотя  скептически  оценивают  методику  его
проведения.

Большинство против

Исследование «Платформы» проводилось на основе комбинированной
методики.  Социологи  провели  порядка  семидесяти  интервью  с
преподавателями  и  студентами  университета,  а  также  с
экспертами — девелоперами, урбанистами, архитекторами. Помимо
этого,  была  опрошена  1  тыс.  студентов  и  выпускников
петербургских вузов (500 человек — из СПбГУ) и проведён анализ
статистических  данных,  связанных  с  образованием  и
градостроительством.

Как  сообщила  генеральный  директор  ЦСП  «Платформа»  Мария
Макушева,  исследование  показало,  что  63%  опрошенных  против
переезда  в  единый  кампус.  При  этом  она  отметила,  что
респонденты не всегда были последовательны в своих ответах. С
одной стороны, как показал опрос, главным недостатком учебы в
СПбГУ большинство студентов и преподавателей считают трудности
логистики  (корпуса  университета  находятся  в  разных  частях
города). С другой стороны, 57% опрошенных студентов хотят,
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чтобы вуз остался в своих нынешних корпусах и ничего бы не
менялось. Они предпочли бы учиться в исторических зданиях,
несмотря  на  их  ухудшающееся  техническое  состояние.  Хотя
большинство опрошенных выступили против переезда, сама идея
кампуса кажется им привлекательной, сообщила Мария Макушева.

Логистический пазл

По ее словам, значимым аргументом против переезда является
тесная связь университета с городом, которая может нарушиться
вместе  с  выездом  вуза  в  Пушкин.  СПбГУ  является  не  только
частью  бренда  города,  но  и  лабораторией  для  целого  ряда
специальностей,  особенно  связанных  с  искусством,  отметила
Макушева. «Для гуманитария важно быть погруженным в эту среду.
Помимо  этого,  город  —  важная  часть  культурного  опыта  для
иногородних студентов, об этом говорят все эксперты. Поступая
в СПбГУ, студенты вообще-то поступают в Петербург в первую
очередь», — сказал она, добавив, что разрыв этой связи — и
логистической,  и  культурно-символической  —  воспринимается
респондентами крайне болезненно.

В оценке результатов исследования социологи также указывают на
то, что расположение СПбГУ в пригороде усложнит логистику.
«Университет  окажется  в  плохо  развитой  среде,  недостатки
которой не смогут быть полностью скомпенсированы собственной
инфраструктурой», — говорится в заключении исследования. Кроме
того,  по  словам  экспертов,  переезд  за  город  противоречит
жизненным  стратегиям  преподавателей  и  студентов,  поскольку
многие из них совмещают несколько работ, что, в свою очередь,
требует присутствия в черте города.

«Примем к сведению»

Как отметил присутствовавший на обсуждении исследования вице-
губернатор  Петербурга  Владимир  Княгинин,  Смольный  примет  к
сведению его результаты. Однако в целом чиновник скептически
оценил саму методику проведения опроса.

«Это исследование не про университет и не про переезд, а про



набор некоторых представлений, существующих в головах людей и
относящихся к некоторому представлению о будущем», — сказал
Княгинин.  Он  отметил,  что  социологи  опрашивали  о  будущем
университета  студентов,  которые  к  моменту  переезда  вуза
(планируется в 2028 году) уже не будут там учиться.
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